## Mayo 2006 No. 7

# BIOÉTICA Ciencia, Tecnología y Sociedad (CTS)



Puntos de interés: Aprobación del Doctorado en Bioética Resolución 6227 del Ministerio de Educación

XII Seminario Internacional de Bioética "Boiética, Cuerpo, Tecnología y Sociedad"

Inscripciones abiertas para el Doctorado en Bioética (fecha de iniciación 17 de agosto de 2006)

## Contenido:

Presentación	1
Eventos de interés	1
Notas de interés	
Comunicación	6
Aprobación del Doctorado	2
Libro que recomendamos Revista Colombiana de Bloética	9
Temas de Actualidad	4

## Presentación

Bosque y su Departamento de Bioética es motivo de orgullo y satisfacción compartir con la comunidad académica la aprobación del de diciembre de 2005.

estudiantes hemos proceso de investigación y participarles.

Para la Universidad El tema central será Bioética, Cuerpo, Tecnología y Sociedad. Por el espacio de interlocución que dicho Seminario representa y porque se ha constituido en el evento Doctorado en Bioética por por excelencia donde parte del Ministerio de debatimos y exploramos los Educación Nacional, nuevos conocimientos en Resolución No. 6227 del 26 torno a la bioética, lo consideramos el escenario apropiado para la instalación Junto con nuestros del doctorado.

transitado con dedicación a Contaremos con la valiosa lo largo de nuestros colaboración de prestigiosos programas de profesores nacionales y Especialización y Maestría extranjeros. Entre ellos, cabe para dar culminación a este destacar a Eric Meslin (Ph.D.), director del Centro de Bioética profundización de la de la Universidad de Indiana, bioética con el Doctorado fue director de la Comisión que hoy nos complace Nacional de Bioética de los Igualmente Estados Unidos convocada nos es grato informarles que por el presidente Bill Clinton y estamos próximos a realizar asesor de la Casa Blanca en el XII Seminario asuntos de bioética Internacional de Bioética, el relacionados con la clonación, cual se llevará a cabo los la investigación con células días 18 y 19 de agosto. El troncales y la genética;

Kenneth Goodman (Ph.D.), director del Programa de Bioética de la Universidad de Miami; Sergio Litewka (M.D., M.Sc.Salud Pública), becario en ética de la investigación para países en desarrollo en la Universidad de Miami; y José Alberto Mainetti (M.D., Ph.D.), presidente de la Escuela Latinoamericana de Bioética y director académico de la Fundación Mainetti. Argentina; Salvador Bergel, abogado, Unesco, Sección Latinoamericana SIBI, Argentina.

Valoramos la proximidad de todas aquellas personas quiénes nos han expresado su solidaridad y compromiso en torno a nuestros ideales. Nos sentiremos honrados con su presencia en el XII Seminario Internacional de Bioética

> Jaime Escobar Triana M.D. M.Sc. Ph. M.Sc. Bioética Bogotá, mayo 2006

## EVENTOS DE INTERÉS XII Seminario Internacional de Bioética, Cuerpo, Tecnología y Sociedad

El XII Seminario Internacional de Bioética de la Universidad El Bosque continúa con la tradición instaurada de presentar anualmente los temas de mayor dinamismo académico, investigativo y científico en el actual debate bioético, fuera y dentro de Colombia. La relación entre cuerpo humano, tecnología y sociedad es clásica de la bioética y constituye el escenario de mayor transformación e impacto sobre la vida en la actualidad.

La incidencia de los avances tecnológicos sobre el cuerpo humano y los requerimientos éticos en una sociedad cada vez más compleja, diversa y multicultural, plantea interrogantes y retos sobre los cuales es preciso tomar conciencia para estudiarlos de manera progresiva. Por esa razón, la Universidad El Bosque asume la tarea de promover la reflexión con profunda seriedad mediante la realización del XII Seminario Internacional y las activiades del Doctorado en Bioética que se inician con este seminario.

## Conferencias

Presidente Honorario: Gilbert Hottois Universidad Libre de Bruselas

#### Eric Meslin

Bioethics and Biobanks: ethical issues and the donation of the body.

#### Jaime Escobar Triana

Cuerpo humano, tecnología y medicina del deseo.

#### Carlos Vladimir Zambrano

Dilemas culturales: cuerpo, tecnología y bioética. José Alberto Mainetti -Quo vadis homo?

### Sergio Litewka

Telemedicina: un nuevo desafio bioético

#### Chantal Aristizabal.

Sida, cuerpo y sociedad

#### Kenneth Goodman

Ética, computación e investigación en sujetos humanos.

#### Sergio de Zubiría

Moralidades, cuerpos e identidades

## Edgar Novoa

Identidades nómadas y bioética

## Andrzej Lukomski.

El problema mente-cuerpo

## Salvador Bergel

noisadoran al a Bioética, cuerpo y mercado

## Panel

Moderadoras: Yolanda Sarmiento, Constanza Ovalle

## **NOTAS DE INTERÉS**

El surcoreano Hwang Woo-suk mintió no sólo en sus publicaciones acerca de los experimentos sobre células madre, sino también sobre sus clonaciones de embriones humanos un año antes.

La agencia Yonhap estableció que no existieron las células madre y que con el artículo que Hwang publicó en la revista "Science", fuimos timados. De acuerdo con los informes obtenidos de la Universidad Nacional de Seúl, en realidad lo que se pretendió fue dar la impresión de crear una célula madre auténtica a través de una mutación por partenogénesis.

Un estudio publicado por la revista médica británica The Lancet revisó las políticas de un solo hijo llevada a cabo en países donde se valoran más a los hombres que a las mujeres. En la India se estima un déficit de diez millones de mujeres en las dos últimas décadas, debido a la preferencia de descendencia masculina, lo que ha motivado la práctica de abortos selectivos.

Según ha informado el diario South China Morning Post, en la China se han prohibido los abortos selectivos de niñas con el fin de corregir en el año 2010 el desequilibrio entre hombres y mujeres, cuya proporción es de 100/120. Se espera también, con esta medida, aumentar el número de mujeres para el cuidado de los ancianos.

En:© bioeticaweb 2006

## COMUNICACIÓN Ministerio de Educación/Aprobación del Doctorado en Bioética

En días pasados, la doctora Angela Liliana Melo Cortés, subdirectora de Aseguramiento de la Calidad de la Educación Superior, nos comunicó la aprobación del Doctorado en Bioética de la Universidad El Bosque.

Se nos informó que mediante Resolución del Ministerio de Educación 6227 de 26 de diciembre de 2005 fue incorporado el Doctorado en el Sistema Nacional de Información de la Educación Superior -SNIES-,el día 10 de Enero de 2006, se otorgó Registro Calificado al siguiente programa:

Institución: Universidad El Bosque

Programa: Doctorado en Bioética en Bioétic

Sede del programa: Bogotá D.C (Bogotá D.C)

Metodología: Presencial

Titulo a Otorgar: Doctor en Bioética.

Resolución: N°.6227 del 26 de Diciembre del 2005 otorga por el término de siete(7) años el registro calificado

Código:

172971790101100111500

Total Créditos Académicos: 90



## MAS DE ACTUALIDAD: Cuerpo, Tecnologità del Obsroto Doctorado en Bioética consociation de la Companya de la Comp

El doctorado busca formar investigadores para la comprensión del campo bioético en el que se desenvuelven las preocupaciones por la vida en el planeta, en sus interacciones con la sociedad, la cultura, la economía y la política, con la finalidad de generar vías de aproximación acordes con el panorama de pluralidad ética contemporánea. El doctorado aspira a contribuir al debate entre las distintas tradiciones académicas de la bioética, en relación con los intereses científicos y disciplinarios, y la vinculación de temas y campos investigativos, y el fomento de perspectivas para la bioética latinoamericana.

El doctorado puntualiza respecto de las formas en que América Latina y en particular Colombia es incorporada en el escenario bioético global. Así mismo, introduce la reflexión del quehacer

de quién investiga en bioética y la cuestión de la protección de la vida en general. El doctorado conlleva responsabilidad en la construcción de la calidad de vida en Colombia, preguntas sobre los compromisos bioéticos del ser humano, y análisis sobre el uso de las nuevas tecnologías en la naturaleza y del ser humano como parte de ella.

Este programa de Doctorado en Bioética comprende actividades presenciales y no presenciales con un total de noventa (90) créditos académicos, con una duración mínima de tres años y máxima de seis años. Cada semestre consta de cuatro sesiones de cinco días cada una, y el horario es entre las 8:00 a.m y las 5:00 p.m, todos los días de sesión.

Las actividades presenciales son de tiempo completo, en los cuales

los estudiantes asistirán a los siguientes seminarios: General, por líneas de investigación, por grupo de investigación e Internacional.

Las actividades no presenciales están dirigidos a desarrollar el proceso de investigación doctoral. En ese lapso se asistirá a tutorías y se presentarán avances de investigación dirigidos a la comunidad académica. Al finalizar el cuarto semestre el estudiante podrá optar por la candidatura.

Los profesionales que se postulen deberán tener el título académico en pregrado, en cualquiera de las disciplinas de las ciencias de la salud, ciencias ambientales, ciencias sociales, ciencias básicas, ciencias humanas, las artes y las ingenierías.



evista Colombiana de Bioética

Esta es una nueva publicación del Departamento de Bioética de la Universidad El Bosque, editada con una frecuencia semestral y constituida como un órgano de difusión eficaz para que los docentes, investigadores y estudiantes entreguen periódicamente a la comunidad académica nacional e internacional lo mejor de sus investigaciones, estudios, reflexiones sobre temas científicos, tecnológicos y culturales, relacionados con la Bioética, en el más amplio sentido de la palabra, y entendida como un campo de estudio interdisciplinario

enmarcado por las diferentes disciplinas científicas en que se basa el conocimiento y la práctica de la bioética. "Será un espacio de reflexión, un nuevo discurso y una nueva aproximación ética de todas estas cuestiones en un ambiente pluralista, interdisciplinario, global y prospectivo"

La Revista se propone presentar investigaciones y estudios originales de nuestra comunidad académica para la comunidad académica nacional e internacional. Una función paralela consistirá en hacer conocer trabajos y estudios importantes y cuya calidad y pertinencia sea indudable. Contendrá estudio de casos y revisiones que sirvan de elementos de reflexión para académicos, profesionales de las diferentes disciplinas, consultores, y en general, estudiosos de temas éticos y bioéticos contemporáneos. Será una publicación abierta a distintas perspectivas disciplinarias, temáticas y metodológicas para abordar los desarrollos investigativos, analíticos y empíricos de la Bioética.

Antonio José Sánchez Murillo Editor



## TEMAS DE ACTUALIDAD: Cuerpo, Tecnología y Sociedad

La investigación científica, tecnológica y la experimentación con cuerpos humanos han adquirido mayor dinamismo y no cesan de aparecer nuevos retos al conocimiento y nuevas propuestas éticas. Entre ellas las demandas para desarrollar las potencialidades de un pensamiento bioético propio colombiano y latinoamericano- generado a la luz de las realidades más cercanas, en la perspectiva del posicionamiento ante un mundo que al contrario de parecer estar cerca y seguro, se nos hace más distante y vulnerable.

Algunas teorías sociales y culturales sobre los cuerpos humanos, tanto de hombres como de mujeres, han ejercido diversas influencias en la medicina, ecología, biónica y cibernética, motivando sucesivos pronunciamientos de la bioética, de modo más significativo en lo concerniente a la exploración sobre la existencia o no de límites éticos entre la naturaleza y la cultura corporales, y entre los cuerpos humanos y las máquinas. Los avances tecnológicos y la acción modificadora que ellos ejercen sobre los

cuerpos humanos crean incertidumbres respecto de la artificialización y/o naturalización a la que se someten, y preocupaciones que conducen al examen de la producción social de la vida, su evolución y su futuro, en contextos de culturas tecnocientíficas como la contemporánea. Emergen nuevas percepciones globales, regionales y nacionales sobre el cuerpo humano que confrontan las tradicionales de generaciones anteriores, y se descubren desconocidas dimensiones genéticas, biológicas, ecológicas, culturales, éticas, políticas, religiosas y médicas de los cuerpos. Es necesario tenerlas en cuenta, a pesar de que, o quizás por ello, de que casi todas reiteran el antiguo anhelo de la inteligencia humana de prolongar la vida en este universo.

Se ha llegado a argumentar que las nuevas tecnologías ofrecen variadas gamas para mejorar el nivel de vida, entre las que se destacan las visiones que omiten la perspectiva de la existencia corporal, denominadas poshumanas: mundos clónicos, biónicos o digitales. Si el cuerpo es el medio con el cual los seres humanos nos insertamos en el mundo, ¿cómo son ese mundo y ese cuerpo hoy en día?; ¿cuáles son las formas de disciplinamiento y control ejercidas sobre ellos?; ¿se han generado formas corporales de emancipación?; ¿es el cuerpo un objeto de la estética, o de la identidad, o de la mercantilización, o de las industrias culturales?; ¿cuál es la relación entre bioética y clonación, a propósito de la demanda de cuerpos clonados de la sociedad tecnocientífica?; cuál es el sentido de la antropoplastia y la medicina del deseo?; ¿por qué ocurren la anorexia, la bulimia, y su relación con la moda?

Las nuevas realidades al confrontar de modo obstinado a las existentes convocan a que la bioética se pronuncie. Muchas de esas realidades son desconocidas en nuestro entorno, pero no por ello, son irreales.

Los programas de Doctorado, Especialización y Maestría en Bioética han abierto las inscripciones para el segundo periodo académico de 2006.

## DOCTORADO

Duración: 3 a 6 años

Grupo de investigación: Grupo A de Colciencias, BIOÉTICA Y CIENCIAS DE LA VIDA Líneas de investigación: Bioética Médica, Bioética y Educación, Fundamentos de la Bioética Título obtenido: DOCTORADO EN BIOÉTICA

#### MAESTRÍA

Duración: 4 Semestres

Énfasis en las siguientes líneas de investigación:

Fundamentos de la Bioética Bioética Médica

Educación y Bioética Bioética y Medio Ambiente

Título obtenido: MAGÍSTER EN BIOÉTICA

#### ESPECIALIZACIÓN EN BIOÉTICA

Duración: 2 Semestres

l Semestre: Fundamentos de la Bioética

Il Semestre: Bioética Médica

Título obtenido: ESPECIALISTA EN BIOÉTICA

#### REQUISITOS

Poseer título Universitario, lectura comprensiva de una lengua moderna. Aprobación del proceso de admisión. Inscripción en una línea de investigación.

Teléfonos: 6489039/6489036

Fax: 2166233

Correo: bioetica@unbosque.edu.co

Transv. 9A Bis No. 132 - 55



## UNIVERSIDAD EL BOSQUE

POR UNA CULTURA DE LA VIDA, SU CALIDAD Y SU SENTIDO

Edición:

Ob Yolanda Sarmiento

Constanza Ovalle Gomez